

都市と農村、消費者と生産者を結ぶ交流紙

北海道全域  
無料配布



2024[第146号]隔月刊

9・10月号

発行日: 2024年9月1日

株式会社 情報企画

編集・発行人 山田 勝芳

〒060-0003

札幌市中央区北3条西7丁目緑苑ビル913

TEL (011) 271-7651/FAX (011) 271-7652

http://ihatov.hokkaido.jp

# イーハトーヴ

## つくる、うる、かうに地域共同体の理念を。

地域でとれた原材料を地域で加工し、それを流通業界が意識して販売、消費者も心して買い、利用する。そうすることで地域経済が循環する。そんな北海道共同体の理念を『イーハトーヴ』は提案します。

## 「自由」と挑戦 海上自衛官から就農 第2の人生 むかわ町で「収穫」



ハウス内で丹精したトマトの収穫に取り組む宮川さん  
＝むかわ町豊城のほ場内ハウス＝

**父の思いを自らの手で**  
札幌市出身。米国カリフォルニア州短期大学を卒業後、ハワイ州オアフ島で日本食のアルバイト経験をする。海上自衛官時代に農業を志した。偶然目にしたのが、本州の農業生産法人の特集番組。映し出される農業者の髪型、服装、表情。ど

れも自由さを感じた。生きいきと輝いていた。自衛官としては誇りとやりがいを感じていた。ただ、「父親が病氣だと知らされていた」ことなど「モヤモヤ」した気持ちをめぐり切れず退官を決定した。同時期の気持ちと呼応するように、父親の農業への思いを知った。王冠を果たせぬ62歳で亡くなった父のことが頭の中で結びついて、北海道に帰って就農しようという決意になりました。

他業種からの就農者は、新しい人生を踏み出す魅力的なドラマがある。むかわ町で農業を営む宮川正太郎さん(45)。海上自衛官から同町で独立就農を果たした経歴を持つ。安定的なキャリアを手放したその背景には、農業に対する情熱と地域への感謝があった。

**心機転むかわ町での歩**  
むかわ町は、南北に一級河川・鶴川が縦走する。日本屈指の恐竜化石として有名な「むかわ竜」といった化石資源のほか、「鶴川ししゃも」の知名度は高い。一方、基幹産業の農業は稲作を中心に発展してきた歴史がある。現在も温暖な気候と通年でビニールハウスによる施設野菜を栽培できる特徴を生かし、約20種類の多品種生産を誇る生産地でもある。

決断した宮川さんの行動は早かった。2008年(平成20年)1月に北海道担い手育成センター(札幌市)に相談。同センターからむかわ町を紹介され、同年4月に町内のハウスや選別所を見学するなど気持ちを高めた。

(2面に続く)

### 今月のイチオシ記事

- 120周年を迎えた藤井牧場 話題の「A2牛乳」発売 ..... P3
- 特集「森林環境税」 読者もこう考える ..... P4~5
- 道の駅「275つきがた」 9月1日オープン ..... P6

読者プレゼントは最終面にあります。



キレイのランドマーク  
**ル・トロワ**  
キレイ、ステキ、オイシイ。  
3つのシアワセ集めました。

大通西1丁目 (テレビ塔お向い)

これ以上キレイになってほしいよう~

**AINZ TULPE**  
DRUG AND COSMETIC  
B1F

キレイになるための、すべてを満載。

アイズ & トルハ ZONE

オイシイ ZONE

7F-8F

どれもオイソウで迷っちゃう~

大通公園を見渡す、眺めのいいカフェ&レストラン。

11:00~23:00 ※店舗により異なる場合があります。

〒060-0042 札幌市中央区大通西1丁目13 営業時間 10:00~21:00(レストランは11:00~23:00) ※店舗により異なる場合があります。

[www.le-trois.jp](http://www.le-trois.jp)



**キレイ ZONE**  
人気のサロンや癒しのスポットなど、プロの情報をキャッチして、自分らしいキレイ、新しいキレイを見つける場所。

**ステキ ZONE**  
ファッションから雑貨、旅行やお料理教室まで、暮らしをランクアップするいろんな出会いを集めて。

# 華麗な転身受入協議会長として活躍 感謝胸に経験を還元

(1面からの続き)

海自退官後は、小坂農園(小坂幸司代表)同町花岡IIで2年間の長期農業体験を実施。さらに経験を積むため鶴川研修農場II同町豊城IIで1年7か月にわたり、トマトとシタスの栽培技術を習得。宮農の「形」を学び11年11月に母・京子さんとともに独立した。

「農業は(辛)いとは感じませんでした。自分の判断で休み休み(農業)ができますし、誰かに命じられて作るわけでもない。自由にやっているのが体力的にはともかく、精神的な辛さはなかったですね」とさわやかな表情を見せる。

独立就農後に妻・望さんと出会いさらに生産に熱が入った。現在、同町豊城地区で独立就農時9棟だったハウスを15棟まで増棟させるなど、経営

規模を拡大させている。

## 土づくりは野菜づくり

自分の考えで取り組める自由な仕事。宮川さんは農業の魅力をこう語る。生産までの途中のプロセスに制約はない。土地や地域特性を生かせる。生産者一人ひとりに見合う仕事。こだわれば無限に可能性が広がる。

「土」が一番良いことをしたい」と宮川さん。持ち前の探究心で土と向き合う日々。「一番難しいのは土を休ませることができないこと。農作業の効率や労力、手間の問題のほか、天候など悩みは尽きない。トマトとシタスの二毛作でハウス栽培を行うため、土づくりの重要性を肌で感じている。丹精した分だけ質の高い野菜が誕生する。

「結局、土づくりです。化学肥料ではなく、有機

物を入れることにこだわります。近くの肉牛農家さんから堆肥を購入しています。草や葉など植物由来の肥料も混ぜています。土に良いことをしても、完全に良い作物が出来るとは限りません」

## 通年栽培の強みを生かして

宮川さんは、農業者で組織し長期農業体験者の調整などを行う「むかわ町新規就農等受入協議会」の会長を務める。自身の経験をもちに「アドバイザーができれば」と力を込め、新たにむかわの地で農業を始めてくれる人を待ち望んでいる。

農業者は経営者と同義語といえる。平均経営規模は上がっており、マネジメント高度化や設備化も進む。「農業を理屈で考えることも重要ですが、最初からそれを守るだけでは反発されてしまう。



選別を終えた自慢のトマトを手に「まず体験してみしてほしい」と呼び掛ける宮川さん

僕は農業のことを何も分らない状態飛び込んだので、周りの人たちからすぐくかわいがられました。これまで支えてくれた全ての人への感謝の気持ちを忘れない。これまで、



みずみずしさを保ったまま収穫される宮川さん自慢のトマト



広い農地に整然と立ち並ぶ15棟のハウス

「結局は本人のやる気。本気で農業をやりたい人は、まず農業が自分に合うか、やる気が地域に合うかを知ることです。できるのだからと不安でしょうが、まずは飛び込んでみてください」

問い合わせは「むかわ町地域担い手育成センター」(町文京2、電話0145-42-5588番) またはメールアドレス mukawa-ninaite@theia.ocn.ne.jp

## 明日の農業を担うあなたを待っています

研修者が主体的に実践型の農業研修を行う試験農場です。作物の栽培の他にも、試験農場の環境整備も行います。実践的な栽培技術に関しては、指導農業士・農業改良普及センター・各生産部部会長の方々から指導が受けられます。




むかわ町  
地域担い手育成センター  
鶴川研修農場

〒054-0051  
勇払郡むかわ町文京2丁目2-1 むかわ町鶴川農業センター内  
TEL 0145-42-5538 FAX 0145-42-4235  
MAIL mukawa-ninaite@theia.ocn.ne.jp





藤井牧場の八幡丘ファーム。背景の山は富良野岳



お腹にやさしいA2牛乳

「A2牛乳が製品として並ぶ。3月1日から関西圏、中部圏、関東圏で先行販売された。道内でも道北アークスのうちウエスタンパワー店・川端店・北探都店で販売されている。

初志貫徹で自営農家に農地解放で半減も掛けず 8月8日の富良野の気温30度を優に超す晴天の日、藤井牧場の「120周年記念式典」が現地で開催された。入植した先代・藤井喜一郎から代々引き継がれ、現在の5代「自営農家になる」の強い

決意で小作農として入植した藤井喜一郎は苦難の末、その10年後の1904年、蓄えた資金で10町の農地を手に入れた。「自立した農家になる」の大願を果たした。まさに初志貫徹だ。戦後、復員した3代目隆雄の時代、せっかく広げてきた農地も農地解放で20町あった農地が半分に。それでも掛けず、少しずつ広げていった。4代目雄一も現在の5代目も帯広畜産大卒業、雄一の妻・睦子(常務職)も同大出身で、いわば畜大一家。スペシャリスト揃いで何とも頼もしい。4代目の会長・雄一の代に牧場の基盤はできた。飼育法はフリーストール方式、牛がリラックスす



藤井雄一郎社長

目、現社長の藤井雄一郎(写真)へと続く。百年続くそれ自体が凄いことなのだが、藤井牧場の凄さは本業もさることながら、地域連帯の意識の下、若者世代の率先雇用や地元定着に尽力し、さらに地域社会の活性化の一翼を担おうとするその規格外の行動にある。牧場の歴史を簡単にたどると――。開拓時代、

道内いろいろな牧場を見てきたが、藤井牧場(富良野市・藤井雄一郎社長)は異彩を放っている。地方都市はとも人口減少で喘いでいるが、藤井牧場は本業の発展に心血を注ぐだけに留まらず「地域社会の全体の活性化に少しでも貢献したい」と果敢に挑戦している。社是は「開拓者たれ、なのだが、富良野未来開拓村の建設に挑戦するスピリットは初代から受け継ぐDNAなのだろう、少しの衰えも感じさせない。

「牛乳が苦手」という人は多い。牛乳を飲むとお腹がごろごろする。牛乳に含まれるたんぱく質のうち「ベータカゼイン」が原因と言われ、牛の遺伝子によって「A1型」と「A2型」に分かれる。国内で広く売られている牛乳は「A1型」の牛から搾乳された生乳を使ったものが多く。ならば「A2型」の乳牛から搾乳した生乳のみ使えば問題は解決する。2020年「日本A2ミルク協会」を富良野の地に立ち上げ、厳密な検査(遺伝子検査・個体登録・輸送や工場の製造過程を審査)を実施、ここで認証されたもののみ「A2牛乳」が製品として並ぶ。3月1日から関西圏、中部圏、関東圏で先行販売された。道内でも道北アークスのうちウエスタンパワー店・川端店・北探都店で販売されている。

# 120年を迎えた藤井牧場《富良野市》 地域社会を俯瞰する 牧場が富良野にある



一般財団法人 北海道農業近代化技術研究センター  
札幌市北区北10条西3丁目仲通り南向き  
NKエルムビル1階



収益の一部につきましては、能登半島地震の義援金として寄付させていただきます。  
北空知・中空知 [深川市・滝川市・妹背牛町]  
**新鮮農産物直売市**  
開催時間 12時~14時  
第3回 9月14日(土)・15日(日) 第4回 10月19日(土)・20日(日)  
※売切れ次第終了となります。※駐車場はありません。

「直売市」のスペースを市町村、農業団体の皆様へ無料でお貸します  
<https://www.hamc.or.jp/>  
深川事務所/深川市広里町4丁目1-3 ☎(0164) 25-1591  
札幌支所/札幌市北区北10条西3丁目13 NKエルムビル3F ☎(011) 746-5391

大地を駆る、ファーストクラス。  
大規模農業だからこそ、燃費も精度も居住性も操作性もパワーも妥協できない。そんな思いを形にしたYTトラクターのフラッグシップ、YT4/5Rシリーズ。直進アシストを搭載。さらに作業がラクになり、精度も効率も上がる。日本の食を支える原動力で、未来につなぐ農業へまっすぐ。  
**YT**  
YT498R | YT498R | YT4104R | YT5114R  
88PS | 98PS | 104PS | 114PS  
ヤンマーアグリジャパン株式会社 北海道支社 〒067-0051 江別市工業町10番地6 TEL(011)381-2300

**余湖農園** BBQ 持ち込みOK!!  
食べ放題(2種)&ランチコース  
美味しいお肉と新鮮野菜をご提供  
各種体験  
ピザ作り体験! そば打ち体験!  
豆腐作り体験! トマトソース作り体験!  
土にこだわりおいしい野菜を作ってお待ちしています!  
有限会社 余湖農園 電話:0123-37-2774  
メール:mail@yogonouen.co.jp  
〒061-1365 北海道恵庭市穂栄323番地 H P:http://yogonouen.co.jp

## だから必要なんです

## 森林環境税

前月号に掲載した特集「みんなで使えます 森林環境税」。耳慣れない名称の税金だけに、皆さんがさまざまな疑問を抱いていたようで、読者の方々からのハガキも多数いただきました。皆さんのさらなる疑問にお答えすべく、今回は北海道水産林務部の立原泰道森林計画局長、北海道木材産業協同組合連合会の内田敏博副会長に、詳しいお話を聞いてみました。

北海道水産林務部林務局 森林計画担当局長

立原 泰直 さん

## 地道な整備が必要な人工林

森林環境税は、温室効果ガスの排出削減という目標、そして森林整備などに必要な地方財源を安定的に確保するものです。具体的には、下草刈りや除伐、間伐といった作業によって健全な森林を育てることです。手入れが遅れた森林があると、豪雨などで土砂が流れる可能性もあり、適切な時期に間伐を行い森林内に光を入れて、根をしっかりと発達させる必要があります。北海道には今、550万haの森林があり、そのうち150万haは先人が植えてきた人工林です。人工林は植えた後も手を



北海道水産林務部林務局森林計画担当局長  
立原 泰直 さん

かけて育てていかなければなりません。人目につかない山の中の地道な作業のため、森林にそれだけの手間がかかっていることは一般の方にはあまり知られていませんが、森林のもつ様々なはたらきを発揮させるためにも必要な作業です。

道内ではカラマツやトドマツなどの針葉樹が中心に植えられています。柱など建築材にも適しているのですが、いい木材にするためにも手入れが必要なんです。だからこそ計画的に植えて育てて、伐った資源はしっかりと使って、また伐採のときに得られた木材のお金の一部を山に還元して、新

## 人手不足対策に新技術

しい苗木を植えていくわけです。道内においても人口減による人手不足は深刻で、限られた人員で森林の整備を行っていくためには、新たな技術を導入した「スマート林業」により、安全で効率的な木材の生産や流通を進めていかなければなりません。

今では、ドローンで森林資源の把握をする取組も始まっています。また、高性能林業機械では木を伐ることができただけでなく、伐ったときにその木の太さが測れる機能などもついています。北海道では、こうした技術を木材の生産や流通に活かしていくための実証実験を行っています。また、新たな技術や機械を使うための研修や導入支援を行ったり、シンポジウムを開いたりして、市町村が行う森林整備の下支えを行っています。

## 増えてきた施設の木質化

森林整備とあわせて木材の利用も進める必要があります。林業の盛んな町では、以前から取り組んでいただいています。それ以外の市町村でも、公共施設を木質化、木造化する取組が広がっています。例えば、釧路市は森林もあるし人口も多い市町村ですが、市役所本

庁舎に木を使うなど、身近なところに地元の木を使って見せる工夫をいろいろ行っています。こういった取組は民間にも広がりを見せています。公共施設以外、たとえば商業ビルやホテルのロビーなどでも、木質化が進んできています。

北海道も、木材関連の企業や団体と一緒に、北海道の木を知ってもらい、使ってもらうため、道産木材製品の販路拡大に向けて「HOKKAIDO WOOD」というブランドを平成30年に立ち上げました。木材を利用することで森林整備に繋げるという循環の輪を太くしていくよう動いています。

## まずは相談し情報集めて

市町村では森林所有者についての情報を管理しています。売買や相続などで新しい所有者になった方には市町村に届出をしてもう一度制度がありまますが、手続きや今後の手入れ方法について、ご不明の方も多いと思います。森林の所有については、道庁には森林海洋環境局成長産業課、地域には森林室普及課という、森林所有者の方の手助けを行っている部署がありますので、お気軽にご相談ください。また、それぞれの地区の森林組合に相談することも出来ます。一人では

山の手入れに費用がかかると大変だという場合には、周囲の人たちと共同でまとめて整備を進めるというやり方もあります。めってください。

北海道木材産業協同組合連合会 副会長

内田 敏博 さん



北海道木材産業協同組合連合会副会長  
内田 敏博 さん

## 江戸時代から続いた乱伐

日本は世界的に見ても森林に恵まれた国ですが、江戸時代には徹底して乱伐が進みました。というのも、当時は鉄や塩を生産するにも、森林資源を燃料とするしかなかったからです。田畑の肥料にさえ使っていました。

北海道でも江戸時代の乱伐、明治以降の開拓で森林が減り、戦後の昭和29年に上陸した台風15号いわゆる「洞爺丸台風」が決定的でした。道内の森林が大量になぎ倒され、林業史上前例のないほどの被害を出しました。その後、高度経済成長期に入って、国有林や道有林も伐採されていきましたが、この頃からよ

とを知っておいてほしい。苦勞して守ってきた森林資源を上手に使って地域の経済を豊かにするのは、われわれ林業関係者に与えられた課題です。伐った木の代金だけで苗木を植えて育てられるかというところ、全然足りません。もちろん一定の補助金が入っていますが限界がある。まだまだ予算的に足りないところがある。森林というのは、うまく使っていく上で「コストがかかる」ということを理解してほしいんです。

## 山の手入れの必要性とは

森林環境税の使い道は各市町村に委ねられていますが、基本的には森林整備や、木材を賢く上手に使っていくことです。住宅への木材利用はなかなか厳しくなっています。内装とか、使い方をPRするための使い方というのも考えられていて、そういったところにも使ってほしいですね。

北海道は主として戦後から森林整備に大変な苦勞を積み重ねてきました。長野県からカラマツの苗木を持ってきて、広大な面積に植えたんですが、その過程でネズミの被害を防ぐために火入れを行い、時には人力でものごく深い溝を掘って造林していたというのですから、信じられない話です。ですから今、北海道に豊かな山林があるのは、当たり前のことではないんです。先人がこれだけ苦勞して植えて育てて森林を守ってきたというこ

とを、自分を持っていくことにはわかっていても手入れをしないという山が現実にあります。そういった山を手入れして、災害を誘発しないようにしていかなければならない。そういったところに環境税の意義があるのではないかと思います。実際に森林を持っていなくても、どうしていいかわからない人たちのため、

旭川を中心に活動しているNPO法人もりねっと北海道（TEL 0166-30-0049 Mail: ask@morinet.org）NPO団体では、直接話を聞いて、たとえば木を伐る、森で遊ぶ、こんな山にしたい、といった具体的な使い方の方の提案をしてくれます。

## 森は都市とも繋がっている

都会の人には関係ないという考え方もあるかもしれませんが、たとえば、たとえば札幌市は政令指定都市の中で唯一、一度も断水したことがないまちなんです。それは、定山溪の奥に豊かな森林が保たれているから、といつも過言ではありません。森林は日ごろあまり意識されないかもしれませんが、絶対に都市の人も含めて繋がっているんです。

だから森林整備をするというところは、日本という森林国で、自分たちの水、空気、そして精神的な安らぎの場として、都市の住民の生活もまちがなくなっていく恩恵を受けていることを意識するきっかけかなと思います。

最近、自然災害が多発していますが、これだけ身近にしっかりと森があると、かなりの程度で洪水や河川の氾濫を食い止めていると思います。所有者不明の森林とか、手入れされていない森林とかを整備してきちんと元の形にしていくのは、環境税に課された課題だと思っています。



読者からのお便り

# 森林環境税特集

## に寄せて

前号で紹介した北海道森林組合連合会の有末道弘代表理事会長のインタビュー記事「みんなで使えます 森林環境税」に読者の皆さんから大きな反響をいただきました。今年6月から徴収が始まった新しい税ですが、まったく知らなかった人、記事をきっかけとして森林に興味を持ってくれた人、さまざまな声を一部を、ここに紹介させていただきます。

とても強い危機感を持ちました。

私のうちの近所にも、所有者不明の森林が多いのですが、初めて大きな問題だと感じました。個人が団結し一体となって環境を守るという意識が大切だと感じました。

（札幌市Y.S.さん）  
●森林環境税については聞いたことがありませんが、正直、今まではあまり考えてみることがありませんでした。こんなに皆で役立てられる使い道があるとは知らなかったのですね、考えさせられました。

（旭川市S.Y.さん）  
●実は昔、私の両親は林業を営んでいたのですが、私は森林のことには関心がなくて、「森林環境税」についても全然知りませんでした。

今回の「イーハトーヴ」さんの記事で、初めて知ることができました。今後、皆さんに理解されるとういことです。

（札幌市K.S.さん）

●「イーハトーヴ」を初めて手にした者です。興味深い記事がいろいろある中でも、「みんなで使えます 森林環境税」の記事は興味深く拝読しました。今年6月から徴収される新たな税とは知っている



●日本の森、北海道の森を守るための大事な森林環境税なのに、まだまだ皆に認知されていないなかつたというか、知られていく途中だったという感じですね。

●北海道森林組合連合会・有末代表のお話で、「森林環境税」は、森林がない大都会こそ負担すべきではないかと思いましたが、森林も田畑も、林業や農業も、長い時間をかけて育てていかなければなりません。特に森林保護については、本当に大切なことなので、もっと業界がPRしてほしいと思いました。

●「イーハトーヴ」、いつも楽しく拝読させていただいています。「森林環境税」については、以前から詳しく知っていたと思っていましたので、とても勉強になりました。

●「イーハトーヴ」、いつかぜひ読んでみたいと思っています。森林環境税について、ぜひ学ばせてほしいです。

●「イーハトーヴ」、いつも楽しく拝読させていただいています。「森林環境税」については、以前から詳しく知っていたと思っていましたので、とても勉強になりました。

●「イーハトーヴ」、いつも楽しく拝読させていただいています。「森林環境税」については、以前から詳しく知っていたと思っていましたので、とても勉強になりました。



●森林環境税が、本当に山林のためだけにきちんと有効に使われていくのか、注視していきたいと思っています。

●森林環境税のお話、とても勉強になりました。前から思っていたことなのですが、どんな税金であって、「この税金はここでこういう使い方をしていますよ」と伝えることが重要なんです。私たちが積極的にそれを知ろうとする姿勢が大切なのではないでしょうか。

●有末会長のお話を読んで、八ガキを出しました。私は森林を2カ所持しておりますが、手入れなどは行っていないので、手放すにしてもやり方がよくわからず、どのようにしたものかと考えておりました。森林を大切にしたいものかと思いましたが、今後は、皆さんと一緒に取り組んでいきたいと思います。

●有末会長のお話を読んで、八ガキを出しました。私は森林を2カ所持しておりますが、手入れなどは行っていないので、手放すにしてもやり方がよくわからず、どのようにしたものかと考えておりました。森林を大切にしたいものかと思いましたが、今後は、皆さんと一緒に取り組んでいきたいと思います。



# 道の駅

# 「275つきがた」

## ◆◆9月1日オープン!◆◆

月形町に新しい道の駅が誕生しました。9月1日オープンの「275(にいなご)つきがた」で、道内128番目の道の駅になります。

「月形温泉ゆりかご」などの既存施設をリニューアルしたほか、24時間トイレを新設。物販施設や屋内運動場(多目的アリーナ)、キャンプ場、駐車場などを含むエリア一帯が道の駅として登録されました。

一般国道275号は、札幌と旭川を結ぶ国道12号の代替道路の役割を持ち、月形町はその中間地

隣接する皆楽公園は水と緑が調和した27haの広大な自然公園で、町民の憩いの場となっている



点に当たります。「275つきがた」は国道と町道皆楽公園線の交差点近くに位置し、面積3万7355㎡、駐車場174台、トイレ17器、情報提供施設、休憩施設、観光案内所、ベビーコーナー、公衆無線LAN、EV充電施設などを備え、町民が日常的に訪れるほか、観光客も訪れたいくなる場所として、多くの人が集う複合交流拠点となります。

### 「月形温泉ゆりかご」

「月形温泉ゆりかご」は透明感のあるうす茶色の塩化物泉(低張性弱アルカリ性温泉)で体の芯からほかほか温まって湯冷めしにくく、美肌成分を多く含み、肌にしっとりなじむのが特徴。サウナにオートロウリュを導

### レストラン・物販コーナー

「月形温泉ゆりかご」内のレストランでは、地元産の農産物を使ったメニューを楽しめます。中でも月形高校の生徒たちが考案し、地元の飲食店やレストランのシェフと協力して作り上げた「まんまるパスタ」(数量限定)がおすすめ。地元産大豆のきな粉を混ぜ込んだ「きな粉ソフトクリーム」も月形高生のアイデアから生まれたメニューです。ほかに、お花の形をした「月形ナチュラルポテト」もあります。

### 「月形樺戸博物館」

月形町は1881(明治14)年、月形村として開村。同じ年に北海道初の監獄「樺戸集治監」が開監しました。当時の本庁舎は火災で焼失し、1886(明治19)年に再建された旧樺戸集治監本庁舎は今も役場庁舎に隣接し「月形樺戸博物館」として残っています。



月形ナチュラルフライドポテト



きな粉ソフトクリーム



本館、別館からなり、旧樺戸集治監本庁舎では樺戸集治監が開監した時代背景を紹介。本館では典獄や看守、囚人たちの仕事や暮らしについて実物資料やジオラマ、映像で展示しています。別館2階には月形町出身の彫刻家・本多明二ギャラリーがあり、多くの作品が展示されています。



**月形樺戸博物館**  
入館料 大人 300円  
高校・大学生 150円  
小・中学生 100円  
\*団体(10名以上)は50円引き  
北海道樺戸郡月形町1219番地  
TEL・FAX 0126-53-2399

### 月形町皆楽公園 親水公園と自慢のお風呂で癒しのひと時を



**月形温泉ゆりかご**  
【宿泊のご予約はホームページから】  
〒061-0502  
樺戸郡月形町81番地10  
TEL 0126-37-2188



自信を持ってお届けする品質一等米!  
**月形町農業協同組合**  
北海道樺戸郡月形町1069番地  
☎(0126)53-2111

創業70年  
安心・安全・安定高騰対策の歴史  
中和石油株式会社

ガス基本料金  
**500円OFF**  
灯油価格  
**5円/ℓ OFF**

プロパンガス  
灯油・電気等の  
セット契約で

中和石油は **SALE**  
**値下げします!**

光熱費高騰中! 緊急対応! 1年間限定!

セール会場直通 **011-511-1190**  
受付時間: 8:30~17:30 (日祝除く)

ガス保安点検時にお伺いした  
私たちが対応いたします。  
お気軽にご相談下さい。

資源価格高騰と円安の影響で諸物価全般が値上がりしています。特にこれから厳しい冬を迎える北海道では、燃料価格の高騰は家計を直撃します。安心・安全・安定の最安値で知られる創業70年の老舗エネルギー企業・中和石油株式会社(本社:札幌)は、今年も、一般家庭のお宅に灯油やプロパンガスの宅配を行い、非常にお得なセット料金を設定して値下げを断行します。

現在実施されているお得なキャンペーンは、プロパンガス・灯油・電気等のセット契約です。この3種セットの場合、まず灯油は、価格がリッターあたり5円引き、初回の灯油100ℓがプレゼントされます。プロパンガスは、年間ガス基本料金(1500円/税抜)から1年間月額500円引き。電気は、電気使用量が多いファミリー向けとして札幌圏で最安クラス「エネワン電気」が4~6人世帯Lプラン

※特典は1年以上の定期配送契約の方、クレジット払いの方、灯油ホームタンク200ℓ以上で契約の方が対象です。  
【問い合わせ先】  
中和石油株式会社総合エネルギー部  
TEL 011-511-1190

**光熱費高騰の今、キャンペーンで値下げ緊急対応します!**

中和石油

おいしく北海道らしく。 **Nichiyō**

総計 **3,500** 名様 / にプレゼント!

**パンforオール北海道**

2024年 9月1日(日) ~ 11月30日(土)  
応募締切 2024年12月5日(木)  
※当日消印有効

北海道のグルメプレゼント

北海道グルメが **400** 名様に抽選で当たる!

賞品例: 北海道産牛乳を使用した濃厚な自家製力スタードクリュームと自家立てて口あたりのよいホイップクリームをたっぷり注入した、シュークリームとエクレーアを発売しました。

since1902 精米・製粉・焙煎・フリーズドライ

The Best Mills Company **TM** 株式会社 **ツカモトミルズ**

〒007-0890 札幌市東区中沼町113番地285  
TEL (011) 790-3338 FAX (011) 790-3337  
URL <http://t-mills.co.jp>

本社・工場

ふるりのかおり お満物 **香貴**

**北海道大学 × 香貴**

北日本フード

くわしくは **北日本フード** [検索](#)

伝統と品質を誇る 高級食肉

卸・小売 **大金畜産**

ホームページアドレス <http://www.o-gane.co.jp>

各種ギフト  
ご注文・発送  
承り中

本社・札幌市中央区北4条西11丁目 231-1405  
ギフトセンター 札幌市中央区北4条西11丁目 231-1405  
中央市場札幌センター売店 643-1880  
苫小牧支店 0144-73-2983  
札幌三越 肉処「おおがね」 222-8312  
新さっぽろアーケシティ サンピアザ店「肉のおおがね」 376-0299  
OHGANEHAM 大金ハム 261-9626

**北海道産牛乳を使用した シュークリームとエクレーアを発売**

日糧製パン(株)は、北海道産牛乳を使用した濃厚な自家製力スタードクリュームと自家立てて口あたりのよいホイップクリームをたっぷり注入した、シュークリームとエクレーアを発売しました。

「北海道のあふれるツインシュー」は、2種類のクリームの味が一度にお楽しみいただけます。「北海道のあふれるホイップシュー」は、ホイップクリームとエクレーアのほろ苦さとの味わいがベストマッチです。「パン屋さんのシュークリーム」は、シュークリームの下にパンクラストを入れ、なめらかな甘みと香ばしさを一度に味わえるパンメーカーならではの商品です。

●日糧製パン(株)  
札幌市豊平区月寒東1条18丁目5番1号  
TEL 011-851-8488

人生最後のステージを最高の住まいで

高級 介護付有料老人ホーム **天**

介護関係者からも最上位の評価を得ている施設です

ご入居時とご状態が変わっても住み続けられます

入居後、認知症の進行やご病気により、介護や医療支援が必要となったときには退去ではなくホーム内での「住み替え」が可能、安心の終身介護を提供します

看護師24時間常駐、夜間帯もご安心ください

法人内の日本医療大学病院との連携で、終のすみかとしてターミナルケアにも対応します

それぞれにあったオーダーメイドケアを提供します

介護や医療管理が必要な方をはじめ、柔軟に対応します。まずはご相談ください

入居者の誕生日会などで、ご家族も利用いただけます

寿司処では、月2回寿司職人が握りたてのお寿司を提供

札幌市街を一望できる展望大浴場(加温温泉) [13階]展望大浴場

リハビリ職員による体操や、多彩なレクリエーションも充実しています [13階]フィットネスルーム

つしま医療福祉グループ 社会福祉法人ノテ福祉会

介護付有料老人ホーム **天** 見学・体験入居 随時受付中!! 担当:高橋

お問い合わせ **0120-294-252**

札幌市豊平区月寒中央通6丁目3-1 [駐車場あり]

読者プレゼント

応募方法は、①ご希望のプレゼント記号・商品名を明記のうえ、②お名前(フリガナも)③年齢④性別⑤ご職業⑥郵便番号とご住所⑦電話番号⑧イーハトーヴを何処で手に入れたか⑨本紙へのご意見、ご感想などを記入のうえ、本紙イーハトーヴまで、ハガキにてご応募ください。

A ホクレンから「北海道スポーツ応援メシ(パックごはん)」150g3個セットを12名様

B 福山醸造から「トモエ鮭うましゃぶ醤油仕立て」1人前2袋セットを6名様

C ISHIYAから「ザクミルフィーユ(ホワイト)」6個入を3名様

D マツオから「羊肉のスーパカレー、羊肉のトマトスープ、羊肉の白湯スープ」3種セットを3名様

2000年、この農業応援新聞「イーハトーヴ」は産声を上げた。以来、四半世紀近く編集路線を大きく変えることなく淡々と歩んできた。無料紙といえど、一般的には営業色が強く、発行目的も曖昧なものが多い中、「この路線でよく続けられるね」と知人た

1日1杯の牛乳が元気な体をつくり明日の酪農を育む 有料紙にできなかった?と訊かれた。この問いに対して「有料紙は部数が知れている。食と農の大切さを説く啓蒙活動のため、無料で全道くまなく配布体制をとり多くの消費者を巻き込んで啓発したい」、この理念は今でも本紙の不朽の理念だ。



北海道 北見産 真白 ましろ 玉ねぎ王国北海道が生んだ白い玉ねぎ。生で一口食べれば、玉ねぎ本来のまっすぐな味に気付くでしょう。...